

GUIDE D'ÉTUDE

— LE LIVRE DU —  
LÉVITIQUE

RYERSON TURNBULL



230 rue Lupien,  
Trois-Rivières (Québec)  
Canada G8T 6W4

# Première leçon



## *L'importance du Lévitique Les sacrifices*

### **Importance du Lévitique**

Une jeune fille disait : « Le jour où l'on m'a donné à étudier le Lévitique, il m'a paru être le livre le plus ennuyeux de la Bible, une si longue liste de lois à se rappeler ! »

Peut-être que cette jeune fille ne fait qu'exprimer vos propres sentiments tels que vous les éprouvez en feuilletant ce volume. À vrai dire, je n'en suis nullement surpris, ayant éprouvé moi-même un sentiment analogue avant d'entreprendre de ce livre une étude plus approfondie. Or, cette étude n'a pas justifié mon attitude première et, maintenant, je regarde le Lévitique comme l'un des livres qui sert de clé à la compréhension d'autres parties de la Bible, un livre, en un mot, que tout chrétien devrait connaître à fond.

Pourquoi cette importance attribuée au Lévitique ? Tout simplement parce qu'il énumère tous les principes qui sont à la base de notre religion. À vrai dire, aucun autre livre de l'Ancien Testament n'introduit d'une façon plus directe à l'étude du Nouveau Testament. Aucun autre livre de la Bible n'exalte la Croix avec autant de clarté et d'insistance

## *Étude personnelle*

que ne fait le Lévitique. C'est l'Évangile de l'Ancien Testament.

Si donc vous voulez comprendre plus clairement la relation vitale qui existe entre l'Ancien et le Nouveau Testament, étudiez le Lévitique. Si vous voulez avoir un sentiment plus profond de l'extrême culpabilité du péché, étudiez le Lévitique. Si vous voulez insister d'une manière plus complète sur la nécessité de la Croix, étudiez le Lévitique. Si vous voulez sonder davantage la profondeur de la sainteté, de la miséricorde, de la grâce divines, étudiez encore le Lévitique.

## **Vérités concrètes**

Ce qui rend intéressant le Lévitique, c'est sa manière de présenter la vérité sous la forme d'illustrations, de leçons de choses. Ce livre a été donné à la société des croyants, lorsqu'elle était encore dans sa tendre enfance. Les Enfants d'Israël n'avaient pas encore atteint le développement mental ou spirituel capable de leur laisser saisir les grandes vérités spirituelles d'une façon abstraite. Aurait-ils pu, par exemple, comprendre une Épître aux Romains ? C'est pourquoi Dieu voulut mettre les grandes vérités spirituelles en relation avec des choses matérielles et faire appel à l'œil autant qu'au cerveau. Dieu se servait, vis-à-vis des Enfants d'Israël, de méthodes d'école du dimanche. Vous voyez donc à quel point le livre du Lévitique nous rendra capables d'apprécier les grandes vérités spirituelles d'une façon plus claire qu'auparavant.

## **Impressions premières**

Comment commencer cette étude du Lévitique ? Je ne voudrais pas courir le risque de vous faire lire ce livre tout

## *du Livre du Lévitique*

d'une traite. J'aurais trop peur de vous avoir découragés. Assurément, vous pourriez le faire sous votre propres responsabilité et en retirer des bénédictions. C'est la première tâche que j'assigne à mes élèves et le résultat de cette lecture est de provoquer leur intérêt, témoin ces conclusions recueillies à la suite d'une de nos leçons :

1. Avec quels détails Dieu a orienté la vie et le culte de son peuple.
2. La prédominance du Nom de Jéhovah comme Dieu d'Israël.
3. L'importance attachée à l'expiation par l'effusion du sang.
4. Les vérités contenues dans la notion du bouc émissaire (chap. 16).
5. L'importance de la sainteté.
6. Le zèle de Dieu à rappeler au peuple qu'il était un peuple *saint* ayant conclu une Alliance avec Lui.
7. Les conditions nécessaires à la communion avec Dieu.
8. Les peines sévères en relation avec les lois et révélant la colère de Dieu contre le *péché*.
9. Le rôle prédominant des sacrificateurs.
10. Le caractère permanent des principes qui sont à la base de toutes les lois et ordonnances.

Si vous vous décidez à lire le livre tout entier, vous pouvez vérifier si ces caractéristiques sont justifiées.

## **Vue d'ensemble**

Que vous lisiez ou non le livre dans son entier, une vue d'ensemble vous sera nécessaire avant d'aborder les détails. Le thème général pourrait être : « Les Lois de l'Alliance théocratique. » Si vous avez étudié le livre de cette série qui a trait à l'Exode, vous vous rappellerez que le thème général de ce livre de la Bible était le suivant : « Établissement

## *Étude personnelle*

de l'Alliance théocratique. »<sup>1</sup> Sur le mont Sinäi, Dieu avait organisé les Enfants d'Israël comme une nation dont Il était Lui-même le Roi. Or, une nation dont Dieu est le souverain s'appelle une *théocratie* et cette théocratie avait pour base l'Alliance conclue avec le peuple au Sinäi, d'où ce nom d'Alliance théocratique. Mais toute nation doit avoir un code de lois qui la commande et qui la dirige. Le livre du Lévitique contient précisément le code de la nation israélite. Puisque Dieu était le Roi d'Israël, c'était à Lui d'édicter ces lois. Nous voyons donc le livre débiter par ces mots : « L'Éternel appela Moïse de la tente d'assignation il lui parla et dit : Parle aux enfants d'Israël... » Or l'expression : « *L'Éternel* parla à Moïse », ou son équivalent, ne se trouve pas moins de 56 fois dans les 27 chapitres, insistant sur le fait que Jéhovah, le Roi d'Israël, avait Lui-même donné ces lois.

Notez maintenant que ces lois se divisent en deux séries principales. Dans les chapitres 1 à 16, il s'agit de lois de purification (pour que le pécheur puisse s'approcher de Dieu), et, dans les chapitres 17 à 27, de lois de sanctification (réglant les conditions de la communion du croyant avec Dieu).

La première grande division (1 à 16) répond à cette question : « Comment pouvons-nous entrer en la présence de Dieu ? » et la seconde (17 à 27), répond à cette autre question : « Comment vivre en communion avec Dieu ? »

## **Pensée centrale**

Vous vous apercevrez bien vite que l'idée centrale de tout le livre du Lévitique est dans le mot SAINTETÉ. Le mot « saint » apparaît 73 fois dans le cours des 27 chapitres. Il

---

1. *Étude personnelle du Livre de l'Exode*, p. 101.

### *du Livre du Lévitique*

fallait que le peuple fût saint, il fallait que les prêtres fussent saints, que le tabernacle, les vases du tabernacle, les offrandes, les vêtements des prêtres, les fêtes fussent saints. Comme textes centraux avec cette idée essentielle de sainteté, vous pourrez souligner 11.44,45 ; 19.2 ; 20.7-26.

Le message central du Lévitique est contenu dans ce seul verset : « Soyez saints, car je suis saint, moi, l'Éternel, votre Dieu. » Il peut être encore résumé dans ces trois mots : « Sainteté à l'Éternel et même dans ce seul mot : « SAINTETÉ ».

Existe-t-il une relation nécessaire entre cette idée essentielle de sainteté qui parcourt le livre en général et les deux catégories de lois que nous avons énumérées ? Réfléchissez-y pendant quelques minutes. Mais, pour vous aider à saisir cette relation, lisez Ps 15.1,2 ; 24.3,4 ; Mt 5.8 ; 1 Jn 1.6,7. Ces passages nous révèlent très clairement que seul un peuple *saint* peut venir en la présence de Dieu et que seul un peuple *saint* peut vivre en communion avec Dieu.

### **But du livre**

Nous voyons donc que le but du Lévitique était de donner à Israël les directions nécessaires en vue de devenir une nation sainte vivant en communion avec un Dieu saint. L'Église de Jésus-Christ constitue de nos jours l'Israël spirituel (Ro 2.28, 29 ; Ga 3.7-9,29 ; 1 Pi 2.9). Nous pouvons dire par conséquent que le but actuel du Lévitique est de donner à l'Église les directions nécessaires en vue de grouper un peuple saint vivant en communion avec un Dieu saint. Et le but plus particulier du Lévitique à *votre* égard sera de vous enseigner à vivre d'une vie personnelle sainte, en communion avec un Dieu saint. Le but de votre vie, aux yeux de Dieu, est que vous soyez *saint* et la bénédiction autant que le privilège accordés à cette vie consistent dans la communion avec Dieu.

## *Étude personnelle*

Pour parvenir à ce résultat, ne pensez-vous pas qu'une étude consciencieuse du Lévitique se justifie ? Bien plus, cette étude n'entraînera-t-elle pas pour vous que vous y consacriez beaucoup de temps, de méditations et de prières ?

### **Subdivisions**

Si nous considérons maintenant les subdivisions du livre, nous voyons : chapitres 1 à 7, les lois concernant les sacrifices chapitres 8 à 10, les lois concernant les prêtres ; chapitres 11 à 15, les lois distinguant ce qui est pur de ce qui est impur ; chapitre 16, les lois concernant le jour des expiations ; chapitres 17 à 22, les lois de sainteté dans le sens de séparation, de mise à part) ; chapitres 23 à 25, lois concernant les fêtes ; enfin, chapitres 26 et 27, conclusion.

Le but de chaque série de lois était de rendre Israël un peuple saint. On abordera donc l'étude de ces différentes sections par des questions comme celles-ci : « Quelle est, dans la sanctification du peuple, la part des lois sur les sacrifices ? » « Quelle est, dans cette même sanctification, la part des lois sur les prêtres ? » « Quel rôle analogue jouent les lois distinguant le pur de l'impur ? » Vous voyez que chacune des parties du livre doit être étudiée en relation avec l'idée centrale de sainteté, laquelle se retrouve depuis le commencement jusqu'à la fin du livre.

### **Lois concernant les sacrifices**

Les chapitres 6 et 7 constituant un supplément, nous bornerons notre étude aux chapitres 1 à 5. Or, veuillez bien ne pas attendre de moi d'examiner chaque détail du Lévitique, ce qui exigerait de nombreux mois d'étude. Laissez-moi choisir ce qui est fondamental et abandonner de nombreux détails en même temps que certaines parties du livre

## *du Livre du Lévitique*

qui ne sont pas nécessaires à la compréhension des principes essentiels.

Veillez lire avec soin les passages 1.1 à 5.26. Dressez d'abord une liste des sacrifices ou offrandes en indiquant les passages correspondants. Revenez ensuite sur ces chapitres deux, trois, et même quatre fois, pour examiner ce que les différentes offrandes ont de commun. Faites cela consciencieusement pour obtenir une vue d'ensemble avant d'étudier chaque offrande séparément.

### **Caractères communs**

Vous serez arrivé sans doute au résultat suivant :

1. Holocauste<sup>1</sup> (chap. 1).
2. Offrande de fleur de farine (chap. 2).
3. Sacrifice d'actions de grâces (chap. 3).
4. Sacrifice d'expiation (chap. 4).
5. Sacrifice de culpabilité (chap. 5).

Insistez sur le sens que revêt le nom de chaque offrande et sur ce que ce nom implique.

Quant aux caractères communs, j'ai trouvé moi-même les mots et les expressions suivants souvent renouvelés : « sans défaut », neuf fois ; « expiation »<sup>2</sup>, onze fois ; « égorger », douze fois ; « sang », vingt-cinq fois ; « péché » (substantif ou verbe), cinquante fois.

Réfléchissez au sens de ces expressions et à leur fréquence dans ces chapitres. Étudiez leurs relations réciproques, leurs caractères communs. Cherchez, ailleurs dans la Bible, le plus grand nombre possible de versets capables

---

1. D'un mot grec qui signifie : brûler tout entier.

2. En laissant de côté (version Segond) les expressions « sacrifice d'expiation » et « victime expiatoire ».

## *Étude personnelle*

d'éclairer les vérités exprimées par ces mots. Persévérez dans vos réflexions.

### **Sacrifices sanglants**

Revenez maintenant aux sacrifices eux-mêmes. Parmi ces cinq, quatre constituent des sacrifices *sanglants*, l'offrande de fleur de farine étant la seule qui ne soit pas accompagnée d'effusion de sang. C'était en réalité un complément de l'holocauste. N'oubliez pas que le but de tous ces sacrifices était la sanctification du peuple de Dieu. Quelle était alors la relation de l'effusion du sang avec la sanctification ? Méditez sur ce Point. Cherchez votre réponse dans Hébreux 9.22 : « Et presque tout, d'après la loi, est purifié avec du sang, et sans effusion de sang, il n'y a pas de pardon. » Le premier pas à franchir en vue de la sanctification est d'obtenir le pardon des péchés « et sans effusion de sang il n'y a pas de pardon » pour les péchés. Il n'existe donc aucun autre accès à la sainteté que le pardon des péchés et la seule manière d'effacer ces péchés consiste dans une « effusion de sang ».

### **Péché et sang**

Comment l'effusion du sang peut-elle effacer les péchés ? C'est une question capitale.

La meilleure réponse se trouve dans Lévitique 17.11 et 14 : « Car l'âme de la chair est dans le sang. Je vous l'ai donné sur l'autel, afin qu'il servît d'expiation pour vos âmes, car c'est par l'âme que le sang fait l'expiation. » « Car l'âme de toute chair, c'est son sang, qui est en elle. »

Suivant ces passages, la vertu du sang ne réside donc pas dans le sang lui-même, mais *dans la vie* que ce sang représente. C'est le caractère *de vie* qui réside dans le sang

## *du Livre du Lévitique*

qui lui donne une telle puissance pour effacer les péchés. Chaque fois que le sang est répandu, c'est la vie elle-même qui s'en va. Un de mes amis se trouvait à l'hôpital dans un état fort critique. La vie l'avait pour ainsi dire abandonné. Le médecin affirmait que seule la transfusion du sang pourrait le sauver. Un homme fort et vigoureux vint à l'hôpital. Le chirurgien lui ouvrit une veine qu'il mit en communication avec une veine du malade et il arriva qu'une grande quantité de sang vraiment *vital* se répandit dans l'organisme du plus faible. L'état du patient s'améliora du fait d'une vie nouvelle introduite dans son organisme par la transfusion du sang. *La vie est dans le sang* et c'est la *vie* qui produit l'expiation plutôt que le sang.

### **La vie qui sauve**

Nous ferons un pas de plus en nous demandant pourquoi le fait de saisir la vie efface le péché. Dieu a dit : « L'âme qui pèche, c'est celle qui *mourra*. » (Éz 18.20), et « Le salaire du péché, c'est la *mort*... » (Ro 6.23). La mort constitue donc la peine du péché telle qu'elle a été imposée par Dieu et, avant que Dieu puisse pardonner le péché, il est nécessaire que cette peine ait été payée, car le fait de pardonner le péché sans que la peine ait été acquittée ferait de Dieu un Juge injuste. Or, cette peine doit être payée, ou bien par le pécheur en personne, ou bien par l'intermédiaire d'un remplaçant désigné par Dieu. Toutes les victimes immolées sur l'autel étaient précisément de ces remplaçants désignés par Dieu. Elles mouraient à la place du pécheur, d'où la fréquence, dans ces chapitres, des expressions « égorger » et « sans défaut ».

Mais ceci n'est qu'une introduction et nous insisterons sur chacun de ces points d'une manière plus complète en étudiant les offrandes individuelles. En attendant,

### *Étude personnelle*

vous reverrez avec soin cette leçon à la lumière du chapitre 53 d'Ésaïe. Lisez ce chapitre deux ou trois fois et revenez ensuite à notre leçon. Cela une fois fait, inscrivez sur votre carnet quatre ou cinq points fondamentaux tels que cette leçon vous les aura enseignés. Insistez sur chacun d'entre eux. Faites part de vos conclusions à une autre personne.

### **Variété d'animaux pour les sacrifices**

C'était le bœuf (veau), l'agneau, la chèvre, la tourterelle, le pigeon. Trois points étaient à observer. Ce devaient être :

1. Des animaux *purs* exclusivement. Un animal impur ne pouvait représenter la Sainte Victime à venir.
2. Des animaux *domestiques* exclusivement. Cela pour deux raisons. Leur propriétaire tenait à eux, ayant mis tous ses soins à les élever. Ils étaient l'objet d'un sacrifice volontaire, ce que n'aurait pas été un animal capturé à la chasse.
3. Des animaux *sans défaut*. Encore pour deux raisons. Dieu pouvait accepter seulement ce qui était le meilleur (Mal 1.13). Ils devaient représenter Celui qui devait être sans « défaut et sans tache » (1 Pi 1.19).

### **Questions**

1. Quelle a été par le passé votre attitude envers le Lévitique ? Pourquoi cette attitude ? Votre première étude l'a-t-elle modifiée ? Pourquoi ?
2. Énumérez le plus d'arguments possibles en faveur de l'importance du Lévitique.
3. Quel est le but du livre dans son entier ? Énumérez les divisions principales.

*du Livre du Lévitique*

4. Établissez une liste des offrandes décrites dans les chapitres 1 à 7. Quelles sont les expressions qui les caractérisent toutes ? Quels sacrifices entraînaient l'effusion du sang ?
5. Pourquoi cette vérité que « sans effusion de sang il n'y a pas de pardon » ?
6. L'étude du Lévitique peut-elle aboutir à approfondir dans le cœur de l'élève la conviction de péché ? Est-ce là le but à atteindre ? Lisez Mt 5.3 ; Lu 18.9-14.